2014.3.31

●発行者/広報委員会

稲田泰紀 関矢秀幸

第

6期

●制作:山河

●印刷:協友印刷

-beingへの道~

日本福祉文化学会事務局 〒165-0026 東京都中野区新井 2-12-10 芸術教育研究所内 Tel/Fax: 03-5942-8510 E-mail:fukushibunka@lagoon.ocn.ne.jp

# なわれます $\neg$

る人選をしていただければ幸い 本会の更なる発展を一緒に考え す。会員の皆さまから積極的な 1度の評議員選挙の年を迎えま 、挙の参加にご協力いただき、 日本福祉文化学会では2年に

通りです。 選挙のスケジュールは左記の

5 月 **4**月 投票締め切り・開票 付 選挙人名簿を全会員に送 評議員投票開始

7 月 新評議員の選任

9 月 新評議員候補者顔合わせ

10 月

理事会・評議委員会で選 붜 会員総会で承認

) 新体制でスタート ŋ

平成27年

**4**月

#### 評議員選挙 求められるもの 新体 会長 河東田

博

りが求められていく。 員増を念頭に入れた魅力ある学会作 とができた。新体制には、今後、会 に学会を去られたからである。しか 長と共に歩んで来られた方々が大量 文化学会は、元会長のご逝去により がりながら維持されてきた日本福祉 大幅な会員減は何とか食い止めるこ し、多くの会員の支えや努力により、 大きな岐路に立たされてきた。元会 一番ヶ瀬元会長のカリスマ性にす

化するための体制づくりと計画化、 実践と研究の融合、 実践力の向上、③研究力の向上、 ①「福祉文化」概念の明確化、 集やこれまでとは異なる魅力ある取 私たちも、新たなエネルギーの結 組みの創出に活路を見出そうと、 ⑤これらを具体 **(**4**)** 2

> みを行ってきた。 ⑥将来構想の明確化、 などの取り組

事: 齋藤 孝夫、

前嶋

元

取り組みの深化・発展が求められて 現在は震災関係の取り組みを加え て、継続した努力が続けられてきて を設置するなどして対処してきた。 検討の機会を設けたり、特別委員会 めに、各種委員会を含めた横断的な いくことになる。 いる。新体制では、こうした様々な こうした取り組みを具体化するた

概念に閉じこもって文化の多義性に 顧問から、これまで私たちは、「『福 しい提案が出されてきている。薗田 化よもやまゼミナール」の中から新 に無批判に受け入れ」、「『福祉文化』 祉文化』という概念を曖昧なまま また、研究委員会主催の「福祉文

になっております。(順不同敬称略) 現在の役員構成は左記のよう

副会長:石田 会 長:河東田 易司、 島田

問・薗田 碩哉 岡

理事(19名):越前谷 賢一、 評議員(8名):沈 マーレー寛子、稲田泰紀、  $\blacksquare$ 子、梅津 迪子、平田 厚、 澤 澄男、石井 バークマン麻 肇、佐々木 隆夫 千枝子、加登田 恵子、 薫、天野 勤、池 たき子、渡邊豊、 遠藤 美貴、安倍 清、國光 登志子、多田 美由紀、雨宮 ヒロ子、和泉 大輔、 とみ代、 洋子、馬場 良弘、浮田 磯部 幸子 潔、厚美 千尋、 木村

を構築」していくことが求められる。 めに、新体制では、「『平凡』で『陳 質的に豊かな魅力ある学会とするた 祉文化』論を構築」すべきではない 向けながら、「『文化』の多義性を批 りに目を向ける」のではなく、 れた福祉文化実践』を追うことばか かという指摘があったからである。 判的に考察」し、『説得力のある「福 凡』で『陳腐』」なものにこそ目を てきたのではないか、今後は、「『優 目を向けずに漫然と取り組みを行っ 「説得力のある『福祉文化』論 なもの」に価値を見い出しなが

# 日本福祉文化学会 ブロック・委員会

## ●北陸ブロック

#### セミナ 現場

麻子 バークマン

報告

での「障がい者が地域で生きる」から、1980年代のスウェーデ 清水孝次さんにお話しいただき、次の「食事づくり」の取組を理事長の お願いした。その後石井バークマン ドバイザ伊藤昭彦さんに活動報告を に福井大学障害者就労支援室のア 江市のNPO法人・小さな種ここる を創出した好事例として、 一般の方等88名が参加した。セミランティア活動従事者、市議会議員、 祉施設職員、特別支援学校教諭、ボ の食事づくりの実践からし いのある方本人やご家族、 いを支えるコミュニティ (日) に「障がいのある人の生きが 2 ーでは障がいのある人の仕事の場 を開催した。セミナ 13年11月2日 (土)、 福井県鯖江市で現場セミ 〜地産地消 就労・福 福井県鯖 には障が をテ



# ●中部東海ブロック

#### 研修会 公開型

平 田 厚

と社会福祉の融合に取り組むー テーマに『公開型研修会』 の再構築の決め手は一体何か」 「家庭・家族とつながる 若者の地域デビュ と社会教育 ご近所 を展開

静岡福祉文化を考える会活動を

融合 学習事業」の3つの事業に精力的に 研究事業」「実践活動事業」「啓発 かる福祉」そして「見える福祉」にログラムを開催し、いかにして「わ だけではなく、、専門性と市民性を 係者中心とした研修の機会を設ける 域の関係機関・団体や特定市民の関 通じて、中部東海ブロック活動に取 庭で孤立させないためには、 り組んできたが、長寿者を地域や家 よる学びの場必要かを課題に「調査 した市民参加・公開型研修プ 専門領

中でも「若者の存在と地域参加

福祉を通じて、コミュニティ機能のの融合を課題提起とする」「ご近所 を展開した。 ての出番を考える」等の学習テ 域住民一人一人の地域の担い手と 中に地域住民が行き来できる居場所 とが出来るか、 問題を単に福祉領域だけで解決して をいかにして提供できるか」「福祉 いこうとする地域社会を改善するこ (社会資源の発見と有効活用)」「地 社会教育と社会福祉

5回の『公開型研修会』を開催した。 今年度は777名の方が参加して

## ●関西ブロック

セミナ

を

岡村ヒロ子

披露したト の健康体操、発表会のリハ たお手製の棒を使った青空のもとで 康体操・音楽から1つ選び、参加 内容で開催した。①では、習字・健 島からみる長寿と幸せな老い」) ける役割」、冨澤公子会員「奄美群 員「むべの里の取り組みと地域にお ②実践報告(施設長マーレー寛子 の里」を訪問し、 福祉法人小羊会「デイサービスむべ た。見事な腕前の習字、広告で作っ 昨年11月23日、 ービスでのレクリェー 現場セミナー 近江八幡の社会 ショ 0)

> の表情、 等の報告があった。冨澤会員は自主ションにおける利用者間の相互関係 制作したDVDを上映し、奄美群島 「むべの里」の由来、理念・レクリェ 事に映し出していた。 に脈々と根付く祖礼文化がコミュニ 誘った。②では、マー 副会長も飛び入りで演奏し、 の高齢者・支える家族・地域の方々 ことを報告した。 り前に長寿をめでたいと捉えている -をつくり、だれもがごくあた 祭りの情景・島の文化を見 DVDは百歳以上 レー会員から 笑いを

#### 報委 告員会

馬場 清

#### 報告を目指して 大分大会での

顧問よりしていただき、「文化」 あり方について討議を行った。 4つの視座からみた福祉文化研究の 顧問よりしていただき、「文化」のいと方法」と題した報告を薗田碩哉 大会において「福祉文化研究のねら 研究委員会では、 昨年 9月の東京



### かり。その状況を改善するために、 労感は時間を追うごとに深まるば 戻りつの復興状況にある。島民の疲 司会員は5、6、7、

実施した子ども達とのふれあい活動 を今年度も計画中 2か月に1回程度開催予定。石田易 対象にキルト教室を始めておられ、 8月と12月に

のダメージがあり、いまだに行き

島という場面と、自分の活動を融合 るってご参加ください。 も連絡したいと思っているので、 い。日程が明確になれば、 も気仙沼大島と飯館村で実施し する予定。できれば、 させる形で、 今年はこのように会員が気仙沼大 被災者支援活動を展開 現場セミナ 皆さんに

#### 報委 告員 会

稲田 泰紀

ど広報活動を行ってきました。また、 内などもホームページ上で実施い 他学会などとの情報連携や講座案 発行及び学会のホー 力により福祉文化通信(年3回) しました。 今年度も会員皆さま ムページ運用な からのご協 0)

員の皆さまとの情報連携を更に進め 紙をお届け らの登録希望とりまとめ(仮称) す。希望される方は4月に事務局か るべく、希望される方へ ある活動を実施しているブロック会 次年度には、それぞれ地域の特色 リングリスト』の設置を行いま しますので記入し事務局 **"**ブ ロッ



わって、今後 福祉文化研究のあ までの 性について検討し まゼミ 案及び論文査読にあ 使いやすい定義の提 に、ニュー 究』掲載論文を「4 3月2日(日)、 催していく予定であ り方を考えるととも た。その結果、これ る。まずは手始めに に「福祉文化よもや の報告ができるよう 大会において何らか つの視座」から分析、 を引き継いで、 『福祉文化研 今後の方向 ・ル」を開 トラルで 大分 も加 新

報告書を201 の提示を行うことなどを盛り ル研究になるような論文、レポー メンバーによる福祉文化研究のモデ ン作りを考えていくこと、またゼミ めていくことを確認した。 4年度末に向けて進 込んだ

0

たってのガイドライ

#### 委員会 報告 国際交流

今年度は、

昨年2月に行われ

交流を、 交流の会を持つことが出来た。また 教授陣や大学院生が来日された。今の大学からは、夏と冬2回に渡って ころ、関東からも参加され賑やかなミナーの参加者にもお声をかけたと 親会が催された。昨年の国際現場セ 関西ブロックのメンバー 年2月に来日された時には、 を通して交流を重ねた。また、韓国 学に留学している学生たちと研究会 時、現地で活躍してくれた日本の大 重点を置いた。国際現場セミナ 韓国での国際現場セミナーで培った 関西中 心に継続することに を中心に懇 大阪で

> 国際交流を持っていきたいかを理事たい。今後、学会としてどのような 会を中心に検討していきたい。 流が継続できるよう働きかけていき び掛けた。今後このような地道な交 の参加を韓国の大学院生に対して呼 来年度、大分で行われる学会大会へ 災害と

> > 人の発起人により「気仙沼大島キラ

島で

島田治子会員ら7

今後はこの方向性

#### 福祉文化 委員会

石田 易司

現場セミナ 12年と20

よもやまゼミナールの様子

島は、 3、生計の中心であった魚介類へ物セミナーを開催した気仙沼大の12年と2013年9月に

資金づくりをする予定。

また、関西ブロックの長尾玲子会

行い、イベントを支援するとともに

キラ母ちゃんズ」は食べ物販売を

で開かれる「つばきマラソン」で「キ

大島の活性化を図ろうとしている。 の食べ物を製造・販売することで 採れる柚子を中心に、大島ならでは キラ母ちゃんズ」を立ち上げ、

4年4月20日 (日) に大島



韓国の研究者たちとの交流会

## 2013年度

#### 第3回理事会報告 2014年1月25日 (土) 午後1時 いますよう、 2014年1月25日 (土) 午後1時 いますよう、

善本真弓氏と大江緑氏が承認されまし を本真弓氏と大江緑氏が承認されまし 善本真弓氏と大江緑氏が承認されまし 一郎の最大の議題は2014年度に行わ 一郎の最大の表現を 一郎の最大の表現を 一郎の最大の表現を 一郎の最大の表現を 一郎の最大の表現を 一郎の最大の表現を 一郎の最大の表現を 一郎の最大の表現を 一郎のまた。 一ののまた。 一のの。 一のの

4月半ばに皆さまのお手元に選挙に10月4.5日の第25回全国大会別府大会で新役員体制が決定します。新しい会で新役員体制が決定します。新しい時代の日本福祉文化学会をリードして時代の日本福祉文化学会をリードして

いますよう、切にお願い申し上げます。 いますよう、切にお願い申し上げます と 2014年度事業計画の具体的提案な 2014年度事業計画の具体的提案などがなされました。

ていく事が承認されました。 震災支援関係の支援の輪を広げ に情報を提供しながら支援の輪を広げ に情報を提供しながら支援の輪を広げ に情報を提供しながら支援の輪を広げ

のでよろしくご協力お願いたします。員情報確認」のお願いをお届けしますすることが決まりました。改めて「会報を速やかに提供できる環境づくりをとのメーリングリストを充実させ、情とのメーリングリストを充実させ、情

# 新・福祉文化シリーズ第五巻

# 福祉文化学の源流と前進 | (翌485)

日本福祉文化学会編集委員会編集代表、永山、誠〈編〉

21世紀になってから10年、日本福祉文化学会が創立20周年を迎えたところで、学会企画の新・福祉文化シリーズで、学会企画の新・福祉文化シリーズで、学会企画の新・福祉文化の理論を扱うこ行は最終場面を迎えね最終巻となるこの第5巻は、福祉文化の理論を扱うことになっていた。経過としては、理事会の議決を経て研究委員会にこの巻の会の議決を経て研究委員会にこの巻の金画がゆだねられた。

理論面の成果を整理すること等の企画実践の到達点を集約し、あるいはまた研究委員会としては、福祉文化の諸

を小坂享子前理事との数度の打ち合わたで考えてきたが、第1巻「福祉文化会としては重複をできるだけさけながら、福祉文化の理論上のテーマを並べら、福祉文化の理論上のテーマを並べら、福祉文化の理論との数度の打ち合わ

中略~

ここでカバーした研究は限定した領域が必要である。その意味からいえば、した成果をとりまとめて紹介することと会は、本来ならば、これらを包括

# 新規加入者紹介

●2014年2月28日までに 「大会された方のお名前と所 で入会された方のお名前と所

個人会員:

鈴木 尚正 (関東)

小野寺千鶴(関東)

脇屋 和美 (北陸)

慶宗(関西)

5 福祉文化学の 日本組祉文化学会編集委員会 またを会議

ば、ひとえに企画者側の責任である。かないともいえる。限界があるとすれの限定的視点から取り上げた成果でし

のある論文を掲載できたと思う。
ローできなかったものがあるが、意味研究成果を読み取ろうとする場合、フォ研のあるが、意味

「福祉文化」も同じで、福祉文化の置きどころが違う場合もあるが、心の置きどころが違う場合もあるが、心の置きどころが違う場合もあるが、文化を支え豊かにするとともに、その文化を支え豊かにするとともに、その文化を支え豊かにするとともに、その文化についての新たな発見があるのではないか。

(本著「読んでいただく前に」から抜粋)

# 福祉文化の交差点③

#本林の小径 ルーツを考える視点で、ご寄稿いた だく新コーナーです~

#### 高藤遙山 (群馬県) 番祉のフォークロア

をも言いえよう。 行を通じて、日本民俗学を形成し が、稀代の旅行家でもあった。旅 が、稀代の旅行家でもあった。旅 が、稀代の旅行家でもあった。旅

徳川貴族院議長との確執によりと、彼から学ぶ人への課題を示すと、もしくは自覚させることにこと、もしくは自覚させることにこと、とても長じていたようだ。

掛けられ、それは多く海嘯の犠牲 も忽ち催す別離」の哀しみ、それ ほ迫って来る災厄、如何に愛して 生存の痛苦、どんなに働いてもな 日のさまざまの実験、遣る瀬無い 者という。浜の物悲しい盆踊り歌 居の寺には団欒の態を描いた画が の地区で一戸だけ残り、あとは悉 自身も紀行に残しておきたいのけ 南小記』の旅に出る(大正九年) を想うことのできる旅人だった。 に、「忘れても忘れきれない常の く流された海嘯の話を聞く、鵜住 この旅だけという長い旅だった。 官界を去った彼は、『雪国の春』 『海 三陸の唐桑浜では四十戸足らず 旅は「本を読むのと同じ」であ

り、時間をかけて見てまわり、土り、時間をかけて見てまで自分の足程のさらに向こうにまで自分の足程のさらに向こうにまで自分の足程のさらに向こうにまで自分の足程のが、旅は「世を知り人を知る」

沖縄の旅で、わたくしたちも「キナワとヤマト」の視点は求めうる、しかしその時、柳田は同時にる、しかしその時、柳田は同時にる、しかも人なとへの同情ある眼差しを併せ持っていた。島の人生は、「生併せ持っていた。島の人生は、「生けると云ふことは全く大事業だ。あらゆる物が此為には犠牲に供さあらゆる物が常に在る。 きると云ふことは全く大事業だったる。しかも人は美しく生きようとする願が常に在る。 苦悩せざるを得ないでは無いか。」

人と人との関係を整え、互いの人と人との関係を整え、互いの人と人との関係を整え、互いのして、「福祉文化」を位置づける。して、「福祉文化」を位置づける。して、「福祉文化」を位置づける。であればこそ、生きた人間の、一回限りの人生の背景と生き様を見出すために「福祉のフォークロア」は必要となる。それは、類としては必要となる。それは、類としては必要となる。それは、類としては必要となる。それは、類としては必要となる。それは、類としては必要となる。それは、類としているり、憩いの散歩道であり、または思索の隘路でもあろう。

とであり、即ち反省である。」 
これわれ平民から言へば自ら知るこれわれ平民から言へば自ら知ることは、わて来た路を知るということは、わて来た路を知るということは、わけれいでは、 
ことであり、即ち反省である。」 
に通って来た路を知るということに通って来た路を知るということには、 
おり、即ち反省である。」

(『郷土生活の研究法』)